

Crisis institucional: La guerra civil de 1891
Antecedentes

● Actividad _____

I. Sobre José Manuel Balmaceda, responde:

a) ¿Quién fue José Manuel Balmaceda?

b) ¿Cuáles fueron los focos más importantes de su gobierno?

c) Menciona 4 obras del gobierno de José Manuel Balmaceda

1.

2.

3.

4.

transformación de la estructura social. Desde este punto de vista, el conflicto del 91 no fue una revolución, ya que él no produjo los efectos mencionados. Y no podía serlo simplemente porque sus promotores no eran elementos revolucionarios, sino más bien reaccionarios, contrarrevolucionarios. Si se reflexiona con cierto detenimiento sobre el significado profundo de lo que aconteció en Chile a partir de la guerra del Pacífico, y sobre todo entre 1886 y 1890, es posible llegar a la conclusión de que durante ese período se promovieron cambios que constituyen –en su conjunto– una audaz tentativa revolucionaria (...). Ahora bien, los promotores de la guerra civil levantaron su brazo armado contra un gobierno que actuaba en sentido genuinamente revolucionario y contra un presidente –Balmaceda– que era el alma de ese gobierno”.

Ramírez Necochea, H. Balmaceda y la contrarrevolución de 1891.

a) ¿Por el autor del texto indica que la Revolución de 1891 no fue una revolución como tal?

b) ¿Qué postura presenta el autor del texto frente a la figura de José Manuel Balmaceda?

V. Lee el siguiente texto y responde

“El Presidente de la República, en un manifiesto dirigido a la nación, ha declarado que no pudiendo gobernar de acuerdo

con el Congreso Nacional como la Constitución lo ordena y como lo han hecho todos sus antecesores, ha resuelto mantener las fuerzas de mar y hacer los gastos públicos sin Ley de Presupuestos. De este modo, y por vez primera en Chile, el Presidente de la República se ha colocado fuera del régimen constitucional. Ha renunciado a la autoridad legítima de que estaba investido y ha querido asumir un poder personal y arbitrario que no tiene otro origen que su voluntad, ni otros límites que aquellos que los acontecimientos puedan señalarle. En tan grave emergencia, al Congreso Nacional corresponde tomar a su cargo la defensa de la Constitución y adoptar todas las medidas que las circunstancias exijan para establecer su imperio”

Manifiesto de los representantes del Congreso a bordo de la Escuadra.

a) ¿Por qué menciona que el presidente “se ha colocado fuera del régimen constitucional?”

b) ¿Qué postura presenta el autor del texto frente a la figura de José Manuel Balmaceda?

- Respuestas

I. Sobre José Manuel Balmaceda, responde:

a) ¿Quién fue José Manuel Balmaceda?

Fue miembro del Partido Liberal cuyo programa apoyaba la libertad religiosa y las garantías individuales y presidente en 1886.

b) ¿Cuáles fueron los focos más importantes de su gobierno?

El mejoramiento de la educación y el desarrollo de la infraestructura pública, mediante la utilización de las riquezas obtenidas por el salitre

c) Menciona 4 obras del gobierno de José Manuel Balmaceda

1. Creación del Ministerio de Obras Públicas MOP
2. Canalización del río Mapocho
3. Fundación del Internado Nacional Barros Arana
4. Modernización de principales puertos de Chile

II. ¿Por qué el Salitre fue lo que generó la discordia entre el presidente José Manuel Balmaceda y la elite gobernante?

José Manuel Balmaceda pensaba que el salitre tenía que capitalizarse, invertirse en obras productivas, aprovechar esa riqueza del momento para fortalecer la infraestructura

del país. El gobierno de Balmaceda fue el primero que se benefició significativamente de las rentas del salitre, lo que transformó al Estado en un actor económico de primera línea, que además actuaba prácticamente como el único beneficiario nacional directo de esa riqueza. La elite chilena estaba acostumbrada a que todo se invirtiera en el ámbito de acción que le era más propio, no en todo el país. Al proponer este programa de obras públicas necesitaba mano de obra, y esta mano de obra sale de los campos. Entonces los agricultores le reclamaban que no tenían campesinos. Él les contestó: 'Páguenles'. Y eso era algo a lo que tampoco estaban acostumbrados. Por ello es que, hacia la segunda mitad de su gobierno, estas intenciones comenzaron a generar una crisis con sus adversarios, atrincherados en el Congreso.

Los historiadores coinciden en que hubo muchas tensiones subterráneas, pero que en el centro de la disputa estaban las entradas de dinero que obtenía el Estado gracias a los impuestos de exportación.

- III. ¿Por qué la personalidad del presidente José Manuel Balmaceda se considera una causal de la Guerra Civil de 1891?

José Manuel Balmaceda, carecía de la capacidad negociadora de su antecesor, y su forma de actuar provocaba frecuentes confrontaciones en el Congreso. Además, a finales del siglo XIX, y tal como había evolucionado el sistema de gobierno, ya no podía ejercer la presidencia un representante de personalidad tan fuerte como la suya, cuando lo que se buscaba era un presidente sometido a la voluntad del Congreso.

- IV. Lee el siguiente texto y responde

“[Tradicionalmente se ha calificado] a la contienda del 91 como una revolución. Creemos que el uso de tal calificativo es erróneo. (...) Un fenómeno revolucionario entraña la total transformación de la estructura social. Desde este punto de vista, el conflicto del 91 no fue una revolución, ya que él no produjo los efectos mencionados. Y no podía serlo simplemente porque sus promotores no eran elementos revolucionarios, sino más bien reaccionarios, contrarrevolucionarios. Si se reflexiona con cierto detenimiento sobre el significado profundo de lo que aconteció en Chile a partir de la guerra del Pacífico, y sobre todo entre 1886 y 1890, es posible llegar a la conclusión de que durante ese período se promovieron cambios que constituyen –en su conjunto– una audaz tentativa revolucionaria (...). Ahora bien, los promotores de la guerra civil levantaron su brazo armado contra un gobierno que actuaba en sentido genuinamente revolucionario y contra un presidente –Balmaceda– que era el alma de ese gobierno”.

Ramírez Necochea, H. Balmaceda y la contrarrevolución de 1891.

a) ¿Por el autor del texto indica que la Revolución de 1891 no fue una revolución como tal?

El texto indica que una revolución de generar transformaciones en la estructura social, cosa que no ocurre en 1891 porque lo que la generó fue una lucha de poder en el seno del gobierno, no una exigencia social.

b) ¿Qué postura presenta el autor del texto frente a la figura de José Manuel Balmaceda?

Una postura favorable, pues indica que quienes actuaron equivocadamente y contra la ley fue el congreso.

V. Lee el siguiente texto y responde

“El Presidente de la República, en un manifiesto dirigido a la nación, ha declarado que no pudiendo gobernar de acuerdo con el Congreso Nacional como la Constitución lo ordena y como lo han hecho todos sus antecesores, ha resuelto mantener las fuerzas de mar y hacer los gastos públicos sin Ley de Presupuestos. De este modo, y por vez primera en Chile, el Presidente de la República se ha colocado fuera del régimen constitucional. Ha renunciado a la autoridad legítima de que estaba investido y ha querido asumir un poder personal y arbitrario que no tiene otro origen que su voluntad, ni otros límites que aquellos que los acontecimientos puedan señalarle. En tan grave emergencia, al Congreso Nacional corresponde tomar a su cargo la defensa de la Constitución y adoptar todas las medidas que las circunstancias exijan para establecer su imperio”

Manifiesto de los representantes del Congreso a bordo de la Escuadra.

- a) ¿Por qué menciona que el presidente “se ha colocado fuera del régimen constitucional?”

Porque Balmaceda al querer gobernar sin la aprobación del presupuesto está contraviniendo la constitución de 1833 vigente.

- b) ¿Qué postura presenta el autor del texto frente a la figura de José Manuel Balmaceda?

Una postura negativa, porque considera que actuó en contra de la ley y debe caerle todo el peso de ella.